



J'ETAIS UN ETRANGER ET VOUS M'AVEZ ACCUEILLI

par Pasquale Belfiore

Accueillir, intégrer, rencontrer. Trilogie contemporaine de l'évangélique « J'étais un étranger et tu m'as accueilli » par Matthieu (25: 34-36). Trilogie et maxime évangélique d'acceptation difficile dans le monde contemporain. Selon l'Agence des Nations Unies pour les réfugiés (HCR), environ 70 millions de personnes ont été contraintes à quitter leur pays en 2018 en fuite de quelque crise. Aller où, être accueilli par qui, vivre comment ? Pour l'instant, les seules réponses que nous avons donné à cette tragédie atavique sont les camps de réfugiés concentrés à 85% dans les pays les plus pauvres, les africains en tête.

Dans la Néapolis des premiers siècles de notre ère il y avait la Regio Nilensis habitée par des Égyptiens d'Alexandrie et vouée au culte du dieu Nil. Aujourd'hui encore, la statue du dieu Nil sur la place du même nom témoigne d'une ville toujours ouverte à l'accueil et à la tolérance religieuse. La société contemporaine intolérante a expulsé l'étranger du centre en le déportant vers la banlieue. L'urbanisme a fourni l'instrumentation technique en concevant la mixité fonctionnelle qui a produit des résultats positifs. Echec total en revanche pour la mixité sociale. Revenant à l'exégèse de Matthieu, face à la tragédie de la non-acceptation des étrangers ou de leur ségrégation dans la banlieue, on peut dire que, encore une fois, « nous avons détourné le visage ».

La politique a les plus grandes responsabilités. Des valeurs foncières et immobilières trop élevées, trop risquées la présence proche de l'étranger pour ouvrir des brèches d'accueil dans les centres-villes. Même la culture urbaine n'est pas sans défauts car elle a renoncé à proposer des modèles d'habitat interethniques et multiculturels « à l'intérieur » de la ville.

Il n'y a aucune trace dans le mouvement moderne de propositions allant dans ce sens. Un excellent travail sur les types d'hébergement et les quartiers, une augmentation incontestable de la civilisation du logement pour ceux qui n'avaient pas de maison, mais pas d'idées de design qui ressemblent à la Regio Nilensis napolitaine. Toutefois, le mouvement moderne est considéré comme le chapitre le plus démocratique de toute l'histoire de l'architecture.

La 15e Biennale de Venise en 2016, *Reporting from the front* organisée par Alejandro Aravena, a commencé par des mots qui avaient une affinité élective avec les thèmes de l'hospitalité, de l'intégration et de la rencontre. « L'inégalité, la durabilité, l'insécurité, la ségrégation, le trafic, la pollution, les déchets, les migrations, les catastrophes naturelles, le hasard, les banlieues et les pénuries de logements sont des problèmes dans lesquels les besoins fondamentaux et les droits de l'homme sont menacés ». Les projets présentés auraient pu donner vie à une sorte de Charte Ville de Dialogue, en analogie avec celle de la Restauration née dans la même ville en 1964. Cela n'a pas eu lieu. Réponses autoréférentielles, design unique, exercices de style inévitables, même par d'excellents architectes. À Venise, il y a confirmation de la limite culturelle de l'architecture à comprendre l'essence du design d'une ville de dialogue.

Toward the City of Dialogs, titrait LCB en 4/2017. Quelques années plus tôt, dans le numéro 3-4/2009, des thèmes similaires avaient été retrouvés dans l'**Appel international à idées. Une idée pour chaque ville** qui a vu près d'une cinquantaine de jeunes diplômés de différents pays méditerranéens effectuer des stages rémunérés dans une vingtaine d'entreprises européennes. En octobre de cette année encore, la Fondazione Mediterraneo créa le *Prix Méditerranéen « Cité du Dialogue »* avec le patronage du LCB. Il y a deux nouveautés importantes du prix. Il est attribué à des projets qui contribuent à marquer le passage de la « culture de la séparation » à la « culture de l'intégration » ; il ne recherche donc pas des bâtiments individuels parfaits ou exemplaires, mais des interventions qui facilitent le dialogue et contribuent à la création d'espaces de liberté, de socialisation et de relations. Le jury est international et, pour rappeler le caractère interdisciplinaire et interculturel de l'initiative, les architectes sont en minorité.

Partons de ces précédents pour rouvrir un discours « difficile » pour l'architecture. Car la construction de la *Cité du dialogue* nécessite une écoute avant la parole, les actions de plusieurs avant les initiatives des individus, des renoncations personnelles au profit des avantages collectifs. L'objectif est certes « au-delà de l'architecture » : contribuer à civiliser l'urbain, pour tous, même pour l'étranger qui est dépourvu de tout. Mais pour y parvenir, nous devons concevoir une bonne architecture.

I WAS A STRANGER AND YOU WELCOMED ME

par Pasquale Belfiore

ERO STRANIERO E MI AVETE ACCOLTO

Welcoming, integrating, meeting. It is a contemporary trilogy of the evangelical "I was a stranger and you welcomed me" by Matthew (25: 34-36), a trilogy and evangelical maxim of difficult acceptance in the contemporary world. According to the United Nations Refugee Agency (UNHCR), in 2018 about 70 million people were forced to leave their countries fleeing some crisis. To go where, to be welcomed by whom, to live how? For now, the only answer we have given to this atavistic tragedy is refugee camps concentrated by 85% in the lowest-income nations, the African ones in the lead.

In Neapolis in the early centuries AD there was the Regio Nilensis inhabited by

Egyptians from Alexandria and dedicated to the cult of the god Nile. Even today, the statue of the god Nile in the square of the same name, testifies to a city that has always been willing to welcoming and open to religious tolerance. The intolerant contemporary society has expelled foreigners from the centre deporting them to the suburbs. Urban planning has provided the technical instrumentation by devising the functional "mixità" that has produced some positive results. Total failure on the other hand for the social "mixità". Resuming Matthew's exegesis, faced with the drama of non-acceptance of foreigners or their segregation in the suburbs, we can say that once again "we have turned our faces away". Politics has the greatest responsibilities. Land and real estate values are too high the close presence of foreigners is too risky to open gaps for hospitality in the city centres. Even the urban culture is not free from blame because it has given up proposing inter-ethnic and multicultural housing models "inside" the city.

The politics has the major responsibilities. Too high the values of land and real estate, too risky the presence of foreigners to open gaps for hospitality in the city centres. Also the urban culture is not free from blame because it has given up proposing inter-ethnic and multicultural housing models "inside" the city.

There is no trace in the Modern Movement of proposals that have gone in this direction. The work on the types of accommodation and neighbourhoods is excellent, the increase in housing civilization for those who did not have a home is undoubtedly, but there is no design thought that resembles the Neapolitan Regio Nilensis. Yet, the Modern Movement is considered the most democratic chapter in the entire history of architecture.

Non c'è traccia nel Movimento Moderno di proposte che siano andate in questa direzione. Lavoro eccellente sulle tipologie dell'alloggio e del quartiere, indubbiamente aumento della civiltà abitativa per chi non aveva una casa, ma nessun pensiero progettuale che somigli alla Regio Nilensis napoletana. Eppure, il Movimento Moderno è considerato il capitolo più democratico dell'intera storia dell'architettura.

The XV Biennale of Venice in 2016, *Reporting from the front*, curated by Alejandro Aravena began with words that had an elective affinity with the themes of hospitality, integration, and meeting. "Inequality, sustainability, insecurity, segregation, traffic, pollution, waste, migration, natural disasters, randomness, suburbs and housing shortages are problems in which basic needs, human rights are at risk". The projects presented could have given life to a sort of *Carta della Città del dialogo*, in analogy with that of Restoration born in the same city in 1964. This was not the case. Self-referential answers, unique design, inevitable style exercises, even by excellent architects. In Venice there was confirmation of the cultural limit of architecture to understand the design essence of a city of dialogue.

Toward the City of Dialogs, headlined LCB in 4/2017. A few years earlier, in issue 3-4/2009, similar themes were found in the **Appel international à idées. Une idée pour chaque ville** which saw almost fifty new graduates from various Mediterranean countries carrying out remunerated training experiences in about twenty European firms. Again in October of this year, the Fondazione Mediterraneo established the *"City of Dialogue" Mediterranean Award* with the patronage of LCB. There are two significant novelties of the Award. It is granted to projects that help mark the transition from the "culture of separation" to the "culture of integration"; it does not therefore seek perfect or exemplary single buildings, but projects that facilitate dialogue and contribute to the creation of spaces of freedom, socialization and relationships. The jury is international and, to reiterate the interdisciplinary and intercultural character of the initiative, architects are in the minority.

Let's start from these precedents to reopen a "difficult" discourse on architecture.

This is because the construction of the *Città del dialogo* requires listening before words, actions of many before the initiatives of individuals, personal renunciations for the benefit of collective advantages. The goal is admittedly "beyond architecture": to contribute to civilizing the urban, for everyone, even for the foreigner who is devoid of everything. But to achieve that, we need to design good architecture.

Ma per raggiungerlo, abbiamo necessità di progettare una buona architettura.



Emanuele Fidone

travaux réalisés entre Ortigia et Modica



Carlo Cuomo Associati plage de Santa Teresa à Salerne

Michelangelo Pugliese travail sur le paysage calabro

Angelo Verderosa village biologique de Caimano

